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相关资料

一次性发泡餐具（原料聚苯乙烯，英

文缩写 PS）上个世纪 80 年代进入我国。

1984 年我国生产了第一批发泡塑料餐

具。但是，伴随一次性发泡餐具废弃物

的“白色污染”日渐严重，1999年1月，原

国家经贸委颁布实施《淘汰落后生产能

力、工艺和产品的目录（第一批）》，要求

于2000年底以前在全国范围内淘汰因严

重污染环境而被列为“落后产品”的发泡

餐具。

此后，国家发改委分别在 2005 年、

2011年出台的《产业结构调整指导目录》

中又两度将发泡餐具列入淘汰类产品名

录。

但是在最近发布的“国家发改委关

于修改《产业结构调整指导目录（2011年

本）》有关条款的决定”中，其中第三十六

条规定：淘汰类中的“一次性发泡塑料餐

具”删除。

发改委针对发泡餐具解禁一事发布

说明，给出了五大解禁理由：

一是发泡塑料餐具符合国家食品包

装用具相关标准。

二是使用后可以回收再利用，为绿

色产品。使用后的发泡餐具通过回收、

处理、再利用，可以生产建材、涂料、文具

等多种产品，实现资源的再利用。

三是国际上许多国家和地区一直在

使用。除中国大陆之外的绝大多数国家

和地区，如美国、欧盟、日本等，一直在生

产和使用发泡餐具，并且还在不断开发

发泡餐具的新产品。

四是可以节约石油资源。发泡餐具

质量轻，耗材少，可以降低原料消耗，符

合资源节约的方向。

五是社会环境已经发生变化。

记者 刘海泉

一次性发泡餐盒解禁在即，记者调查发现

生产企业暂观望，回收体系最关键

一次性发泡餐具曾经被形容为“白色污染”，14年来一
直禁产禁用且多次查处。但今年2月国家发改委的一纸
“21号令”，却将它突然解禁。5月1日，一次性发泡塑料餐
具将正式“回归”。

记者采访发现，一次性发泡餐具解禁令在即，相关生产
企业却多在观望，跟风生产发泡餐具现象暂时不会出现。
同时，相关专家呼吁，发泡餐具并不可怕，关键是要质量过
关和建立回收体系。

一次性发泡餐盒解禁在即，记者在

“塑料之乡”桐城市走访发现，一次性发

泡餐盒随处可见。

3月28日，记者在桐城市汽车站内

的垃圾堆内发现，一次性发泡饭盒大量

充斥其间。

在车站北边的一家土菜馆里，供客

人打包的也是一次性发泡餐盒，饭店女

老板告诉记者，“这种饭盒，一袋150个，

22块钱，有人送货上门。”

在该市龙眠山路的一家早点店内，

一次性发泡饭盒，也是公然摆在柜台

上，卖包子的阿姨告诉记者，“一大袋

150个，15块钱。有人上门来推销。”

随后，记者来到该市东城菜市场。

在菜市场大门旁的一家杂货店内，记者

看到发泡餐盒就堆放在屋角。

记者假装是饭店来采购的，女老板

热情地介绍说：“我们这里都是批发价，

便宜得很。一般饭店用的中号餐盒，1

捆10块钱，150个。1箱四捆，38块。”

除了桐城，记者发现，在省城的一

些小饭店、早点店里，一次性发泡饭盒

同样不少见。

一次性发泡餐具迎来解禁令，环保

餐盒生产厂家会隐忧吗？

“我觉得，发泡餐具解禁，对我们

正规生产厂家会有冲击。”桐城鸿宇包

装公司，一次性PP餐具尽管不是主营

业务，但公司负责人张先生还是表达了

担忧，“发泡盒出厂价不到1毛钱，而我

们生产的一次性PP透明饭盒三四毛一

个，价格差好几倍，怎么竞争啊？”

对此，安徽德琳环保发展有限公司

董事长陈为德却有着不同的认识，他表

示，不同材质的一次性餐具，面对的消

费群体不一样。

“比如说，我们公司主营的一次性

玉米淀粉餐饮具，主要是面向航班上的

乘客。我们与航空公司合作，他们对产

品质量要求比较高。你再解禁，他也不

会回头接受低端产品的。”

“估计因为价格优势，一次性发泡

餐具很快会多起来吧，但是在短期内，

应该不会给生产PP餐具、生物可降解

餐具的企业在业务上造成冲击。”陈为

德给出了自己的认识。

怀宁县是全省“塑编之乡”，工业

园区内塑料企业众多。4月1日，怀宁

县经济开发区办公室主任刘林海接受

记者采访时表示，“前几年，我们园区

有五六家企业，专门生产一次性发泡

餐具，后来被查封了。目前，据我了

解，还没有哪家企业购置设备，准备重

新生产发泡餐具。”

“主要是正式文件还没下来，产品

标准也没定，企业不敢生产，有的即使

有想法，也只是观望阶段。”至于企业

按兵不动的原因，刘林海给出了自己的

判断。

对于发泡餐具的解禁，省塑料协会

秘书长翟光景也说出了自己的看法。

“国家既然解禁，肯定有它的道

理。目前还没有发生过因为发泡餐

具导致中毒的案例，这说明一次性发

泡餐具在正常生活环境中是能够保

证安全的。”但他同时也指出，在解禁

的同时，相关部门应该尽快出台产业

规则和卫生标准，最重要的是要建立

起废旧一次性发泡餐具回收体系。

“当时禁止，也是因为考虑环保问

题。现在解禁了，我最担忧的也是环

保问题。”翟光景告诉记者，发泡餐具

之所以价格便宜，是因为部分小企业

用废塑料、底料来作原料生产，“成本

的确低，但是生产出来的一次性发泡

餐具，质量能不能过关，能不能做回收

处理，还是个问题。”

“一次性发泡餐具禁了14年，但这

期间回收体系并没有建立起来。就说

我们安徽省吧，据我所知，还没有专门

回收这种一次性发泡餐具的机构，一

旦放开，没人回收怎么办？白色垃圾

谁来管?”翟光景说出了自己的担忧。

而在省餐饮协会副秘书长徐平眼

里，一次性发泡餐具与饮食息息相关，

质量过关才最关键。“接下来，国家肯

定会有产品标准，从原材料、工艺到产

品，都要有标准。更重要的是，有关部

门还必须对产品加工过程进行监控。”

发泡不可怕，质量和回收是关键

之前有媒体报道，由于发改委21号

令到5月1日才生效执行，国家质检部门

正在准备起草有关准入文件，此后发泡

餐具才能真正实现重新上市。

就此，记者采访了安徽省质监局，该

局食品生产监管处钟处长告诉记者，解

禁后，如果有企业要生产一次性发泡餐

具，可以申请，质检部门会在审核后发放

生产许可证。

至于一次性发泡餐具产品质量标准

问题，钟处长表示，这个标准应该是国家

总局制定，至于什么时候出台，目前并不

清楚。

“实际上，一次性发泡餐具之前就有

标准，2009年就出台了一次性餐具通用

技术方面的规定，主要是卫生安全方

面。”钟处长补充说。

企业多观望
暂时不会跟风生产

解禁后
申请生产要行政许可
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一次性发泡餐具


